

当会は平成23年4月1日付で公益社団法人への移行登記を完了し、「公益社団法人 医学振興銀杏会」(大阪大学医学部学友会)となりました。

当会はこのたび内閣総理大臣による認定を受け、平成23年4月1日付で公益社団法人への移行登記を完了いたしました。これもひとえに、これまでに会員の先生方からいたいた当会の事業に対する多大なご協力の賜物であり、先生方のご理解なくしては成り得なかつた快挙です。ここに心からお礼を申し上げます。

昭和13年6月以来、当会は公益法人である「社団法人」として認可されておりましたが、今回認定されました「公益社

## 当会は公益社団法人となりました

当会は平成23年4月1日付で公益社団法人への移行登記を完了し、「公益社団法人」は、新しい認定基準により公的に認められた公益性の高い法人で、認定された公益事業への法人税は非課税となり、また当会へ

当会はこのたび内閣総理大臣による認定を受け、平成23年4月1日付で公益社団法人への移行登記を完了いたしました。これもひとえに、これまでに会員の先生方からいたいた当会の事業に対する多大なご協力の賜物であり、先生方のご理解なくしては成り得なかつた快挙です。ここに心からお礼を申し上げます。

昭和13年6月以来、当会は公益法人である「社団法人」として認可されておりましたが、今回認定されました「公益社

## 公益社団法人への移行にあたつて

理事長 岸本忠三

当会はこのたび内閣総理大臣による認定を受け、平成23年4月1日付で公益社団法人への移行登記を完了いたしました。

「公益社団法人」とは、政府の公益法人改革で定められた厳しい基準に基づく審査により、高い公

益性を有し的確な事業内容と財務内容により運営されてい

るが、改めて認められた法人のことを指す。3月末現在、既存の公益法人約25,000法人のうち、公益社団法人・公益財團法人として認定されたのはわずか1、497法人です。同窓会を母体とする団体の中で最初の時期に認定されたのは、当会のこれまでの事業の多くが対象を会員のみに



第229号

公益社団法人  
医学振興  
銀杏会  
06(6879)3501

G W F L H  
川越裕也 萩原俊男  
門田守人 米田正太郎  
杉本木 杉木尚長

団体になりました。医学生や医学研究者への助成事業、あるいは社会へ向けての学術的啓蒙事業などはすでに長年実施しておりますが、このたびの認定によりこれらの公益活動がプレステージを得たことになり、当会の社会的な位置づけはさうに高まりました。また、当会へご寄附いたしました場合に税制上の控除が可能になりますので、個人あるいは法人からの事業へのご寄附も受けやすくなり、当会

の活動を一層活発に行うことになりました。収入の一一定割合を公益事業にあてる義務も生じますが、会員の先生方がこれまで以上に大きな寄附も受けやすくなり、当会が初めての認定です。

公益社団法人となつたことで当会は、大阪大学医学部卒業あるいは大阪大学医学部卒業された先生方の集合体ではあります、旧交をたためるだけの同窓会などまらず、大阪大学医学部で培つたつながりを生かし、公益事業を通して社会にひろく貢献することを大きな使命とする

### 総会

午後1時30分～2時30分

(三階阪急・三和ホール)

### 支部交流会

正午～午後1時30分

(三階大会議室)

### 開催場所

平成23年5月28日 (土)

大阪大学医学部銀杏会館

### 特別講演

「冠動脈バイパスの生理・生物学」

国立循環器病センター

名譽総長・  
堺市医療監修セントラル  
北村惣一郎先生

### 懇親会

午後4時45分より

(一階レストラン「ミネルバ」)

**定期総会ご案内**

## 東日本大震災について

平成23年3月11日に東北地方太平洋沖で発生した大地震による「東日本大震災」では、多くの方が被災され未曾有の事態となっております。被災された方々に心よりお見舞い申し上げます。と共に、お亡くななりになられた方々の御冥福をお祈り申し上げます。被災された方々の中にも、被災者のために現在も不自由な生活をされている方や、被災者のために活動されている方もいらっしゃるかと思われます。皆様の健康と一日も早い復興を祈念いたします。

本会会員の皆様の中にも、被災者のために活動されている方もいらっしゃるかと思われます。

また、本会会員の皆様が被災された情報等がございましたら、本会まで御一報いただけますと幸いで

ます。何卒、よろしく御願いいたします。

なお当会から、震災復興のための義援金100万円を日本赤十字社に寄託いたしましたので、ご報告いたします。

公益社団法人 医学振興銀杏会  
(大阪大学医学部学友会)  
理事長 岸本忠三

の寄附金には、寄附されたみなさまの所得税や法人税における控除が認められます。

移行認定作業におきまして新しい定款が変更されています。

定款は当会ホームページ上で公開しております。郵送

ご希望の方は事務局までお申

し付けください。



# 叙 勲

旭日小綬章

湖崎 武敬(細生物)

# 受 賞

日本国際賞

岸本忠三(昭39)

日本国際賞

平野俊夫(昭47)

ガードナー国際賞

審良 静男(昭52)

高松宮妃癌研究基金学術賞

杉山治夫(昭50)



# 医学系研究科長 就任のご挨拶

米田 悅啓(昭56)

学友会会員の先生方にはますますご清祥のこととお慶び申し上げます。さて、私どもが適塾にありますことは言うまでもございません。昨年、洪庵生誕200周年を迎え、平野前医学系研究科長・医学部長が中心となられ、学友会会員の先生方の温かいご厚志をいただきつゝ、緒方洪庵生誕200周年記念行事を開催致しましたが、私は副研究科長として、その行事に深く関わることができました。これ機会に大阪大学医学系研究科・医学部の原点を見つめ直し、21世紀の医学・医療の発展に貢献する事であると考えます。

このたび、平野俊夫前研究科長・医学部長の後任として、平成23年4月1日付で、大阪大学医学院医学系研究科長・医学部長を拝命致しました。

医学部の歩むべき路を考えようとしています。洪庵は、地域の医療の発展を願いつつ、常に世界に目を向けていたように思います。本医学系研究科・医学部の原点が適塾にありますことは言うまでもございません。昨年、洪庵生誕200周年を迎えて、世界をリードする独創的「知」を創出し、それを命は、世界に貢献する事であると考えます。これまで、私は副研究科長として、人類社会に貢献する事であると考えます。

つまり、その目標となる理念は、国内的にも国際的にも信頼され、国際的競争力のある「知」の研究科・

学部を構築し、社会の要請に応えることであると思います。これ

までの制度改革に加え、医学部保健学科を創設しました。

これらの制度改革によって、大きな活力を生み出す環境を作っていくことを考えていました。多方面の先生方のお力を借りしつつ、異分野交流

を推進し、新たな「知」の創出に結びつけて行きたいと思

うです。また、われわれの果

たすべき社会的役割は、継続的に裏付けられた、思いやりのある次世代を担つリーダー

シップ力を持つ骨太の人材を育てたいと考えています。

次に、人の和が重要であると考えています。本医学系研究科・医学部が誇る多彩な人材を最大限に活かすべく、基礎医学・臨床医学・社会医学、

保健学の垣根を越えた知の交流を進め、相互に架け橋となる

環境を作り、よりよくお頼り申し上げます。最後になりましたが、先生方のますますのご健勝、

ご活躍をお祈り申し上げ、研

# 次期役員選挙結果

役員選挙管理委員会  
委員長 松本圭史

厳正なる開票の結果、理事並びに監事当選者は下記の通りとなりましたので、ご報告申し上げます。

(2011年5月29日から、○は新任)

## 理事選挙

66歳以上77歳以下(定員2~4名)

岸本忠三(昭39)  
早石雅宥(昭42)  
山西弘一(昭42)  
荻原俊男(昭43)

56歳以上65歳以下(定員4~6名)

門田守人(昭45)  
露藤口一(昭49)  
藤木連木司(昭51)  
目三富晴善(昭53)  
富田裕次(昭55)

46歳以上55歳以下(定員4~6名)

朝馬和典(昭57)  
馬樂典造(昭59)  
○黒木宏実(昭60)  
○梶木尚長(昭60)  
北川孝透(昭60)

45歳以下(定員2~4名)

渡邊幹夫(平5)  
桑成規(気象大平5)  
三智満美(平19)  
○金好津希(平4)

## 監事選挙

阿部源三郎(昭18)  
越智隆弘(昭41)  
杉本央(昭51)  
山口時雄(昭56)  
○藤山穂(平5)



提

二

本年1月、政府は内閣官房に「医療イノベーション推進室」を設置した。

これは、昨年6月に閣議決定された新成長戦略で「ライ

療・健康水準の向上に反映させるとしたことによる。その後、我が国で早期に最先端の医療技術を実用化していくためには、医薬品・医療機器、再生医療などの分野で、資源の戦略的集中投入・研究から実用化までを一貫して推進するための基盤構築が不可欠であるとの取り組みは数十年後も見据えた視点に立って強力に推進することが重要であるとされた。そのため、内閣官房の下に推進母体となる組織が必要で、主要な役割を担う文部科学省・厚生労働省・

経済産業省の3省の取り組みの縦割りを排除し、産学官から広く人材を集め、また産学官が一体となつたオールジャパン体制で医療イノベーションを推進する本推進室を設置したといふ。

医療再生のため医療システム  
テムイノベーションを！

こと。この点が重要なのです  
が、その理由は後で。  
さて、日本はこの曲線を大  
きく下に外れ、総疾病負担が  
最低、総医療費の中位に位置  
し、これをもって日本は世界

医療への投資が正解でしょうが、成熟した今の立ち位置では回帰曲線は寝ており、費用対効果は小さいとされます。では、グラフ左上の国々はどうすればよいか？ 感染症対策の病気ではないのは周知で、その診療報酬は経営努力を奨励する低額に抑えられ、補填がないれば立ち行かない現状をござ存知の方が多いでしょう。従つて公的機関が安全網として

國戦略になるかどうか、疑問の念を抱くのも事実である。少なくともこの事業は、薬品、医療機器、再生医療などを早期開発し、国際競争リードする産業につなげる事が主な目的で、決して今在化している医療危機を解するものとは思えない。更にライフィノベーション戦略の中には、国際医療交流と称して、外国人患者を受け入れ、すなわち医療ソーリズムの進の内容も含まれており、が国の医療制度そのものの壊につながる危険性もある。

門田守人（昭45）

11年度の係る機構の事業へ  
の交付金はゼロと算定されま  
した。国立病院機構の呼称の  
ため、時に誤解されますが、  
当院の日々の診療に投下され  
る国費はこの交付金がほぼす  
べてで、2010年度でも診  
療収益の0・8%で、自治体  
交付金が収益の20%以上を占  
める公立病院とは運営形態を  
も当然と心得ます。しかし、  
私は費用対効果の高い領域の  
経営基盤を犠牲にして得られ  
るわずかな削減の合理性を問  
い、誘発される「旧い」医療  
の縮小や撤退、当該分野の士  
気の低下、社会の無関心の結  
果としての感染再興を危惧す  
るのです。次回は、近畿大学医学部脳

次回は、近畿大学医学部脳神経外科教授加藤天美先生（昭54）にお願いします。

くないことは強調しておきま  
す。限られたパイを奪うため  
に自領域の問題のみを強調す  
院長

る愚は承知しており、成熟した日本の“新しい”医療重

## 視し

國立病院管  
近畿中

、近畿大学医学部脳  
教授加藤天美先生  
にお願いします。

安全網としての医療がどのように“仕分け”られたか。

お手数ですが、紙と鉛筆を用意し、左上から右下に下に凸の緩やかな曲線を引いたグラフを描いてください。縦軸を総疾病負担（不健康であつた期間）、横軸を総医療費とすると、多くのOECD加盟国はこの曲線上にプロットされれます（田倉智之氏）。正確には曲線とは回帰曲線で、直線より当てはまりが良いとの



…その130

紹  
診  
療  
科  
介

# 老年・高血圧内科

大阪大学老年・腎臓内科学講座は、50名あまりの構成員で、老年・高血圧内科と腎臓内科を担当しています。本講座は2005年の内科再編により前任の荻原俊男教授のもとに、旧加齢医学講座（旧第四内科）と旧第一内科の腎臓研究室が統合されて発足し、2007年より私、楽木が教室を担当しています。

老年内科グループは、1976年に故熊原雄一名誉教授により老年医学講座として創設され、荻原俊男名誉教授時代に加齢医学講座と改組を経て、2005年に現講座に統合されました。老年医学分野ではウェルナー症候群による早老症の発症遺伝子の解明、予防医学の立場からの高血圧、糖尿病を中心にその成因・病態・治療について分子生物学的手法を用いた研究を展開してきました。日本を代表する老年医学教室であり、学内外に多数の教授を輩出しております。

老年内科グループは、旧第一内科の阿部裕名監督教授により創始された腎臓研究室を癡祥とし、50余年の歴史があります。古くは腎臓疾患患者の栄養学確立に取り組み、最近では本邦における慢性腎臓病の診断の確立に貢献するなど常に国内外に研究成果を発信してきました。また、大阪府下の腎疾患医療の核として、腎臓内科を備える基幹病院と共に、腎疾患医療と臨床研究の充実したネットワーク（大阪腎疾患研究会）を誇っています。

研究体制は、3グループに分かれます。高血圧・老化グループでは、レニン・アンジオテンシン系と酸化ストレス応答、超高齢者遺伝的探索（関西百寿者研究）などを研究テーマとしています。老年代謝・糖尿病グループでは筋肉減少症（サルコペニア）を対象とした「虚弱」のメカニズムが新たな研究テーマです。

臨床遺伝子治療学の森下竜一教授と共同で認知機能障害や老年症候群といったテーマにも精力的に取り組んでいます。腎臓内科グループは、慢性腎臓病の診断や心血管合併症予防に取り組むとともに、IgA腎症、腎と骨代謝をテーマとした臨床研究を開拓しています。さらに、基礎医学教室との連携により、腎疾患関連遺伝子の探索やエビデンスティックの解析を行うとともに、腎臓の発生から腎障害の進展・細胞死のメカニズムの解明など多岐にわたる研究を行っています。

門外未の設置による二次性高血圧を含めた治療抵抗性高血圧の積極的治療や、「高血圧教室・バス入院」を用いた詳細な病態把握と患者指導に力を注いでいます。

腎臓内科の診療活動で特筆すべきは、最近急増している透析患者の手術症例や腎器移植、院内発生急性腎不全を支えるために、血液浄化部の稼働率を120%まで上げて対応していることです。地域では、若手医師の教育を目的とした定期的な症例検討会や研究会を開催し、互いの臨床経験や知見を共有する事で、大阪大学腎臓内科とその関連施設全体の診療レベルを向上させ、腎臓内科専門医・透析専門医の育成にも積極的に取り組んでいます。



樂木宏美（昭59）